



Le 26 août 2020

## **Roch Hachana 5782 à Sucy en Brie,**

Chers amis,

C'est une joie de pouvoir renouer avec la tradition qui voulait qu'à Roch Hachana des amis chrétiens de Sucy viennent dans votre synagogue pour vous présenter leurs vœux.

À l'occasion de Roch Hachana, c'est avec plaisir que nous vous transmettons cette affiche fruit du travail des représentants de la communauté catholique et des représentants de la fédération protestante de France.

Les lettres hébraïques forment l'expression " *Chana Tova* ", " Bonne année ".

La citation biblique provient du psaume 81 verset 4 :

" *Sonnez le Chofar au mois nouveau, au jour fixé pour notre fête* "

Le psaume 81 est une liturgie festive que l'on pourrait appeler " fête de l'Alliance ", cette dernière couvrant l'ensemble du psaume, avec le shofar et la mention du pèlerinage dans le désert. Le Chofar résonne à toutes les fêtes, mais plus particulièrement lors de l'annonce du mois nouveau Tichri.

Nous sommes là au cœur de la louange et de la foi d'Israël qui affirme ainsi que le temps appartient à Dieu.

En octobre 2020 le pape François dans son encyclique *fratelli tutti* (tous frères) insistait sur le devoir qui s'impose à chacun de tenir ensemble liberté d'expression et respect fraternel de l'autre.

C'est ainsi que le 1<sup>er</sup> février 2021, une Déclaration officielle des évêques de France " *Lutter ensemble contre l'antisémitisme et l'antijudaïsme sera la pierre de touche de toute fraternité réelle* " <sup>1</sup> a été remise par Mgr Éric de Moulins-Beaufort, président de la Conférence des évêques de France, aux autorités représentatives du judaïsme français et en premier lieu à Haïm Korsia, le Grand Rabbin de France.

Cette Déclaration est à la fois un engagement ferme de l'Église catholique dans la lutte contre l'antisémitisme et l'antijudaïsme et un appel au réveil des consciences catholiques. Elle rappelle le lien unique, spirituel et théologique, qui unit juifs et chrétiens et oblige les chrétiens envers leur frères juifs.

Elle vient en écho à l'invitation de la Déclaration pour le Jubilé de Fraternité : " *le jubilé qui s'ouvre nous enjoint d'œuvrer ensemble à la construction de cette fraternité universelle et à l'actualisation d'une éthique commune, valable pour le monde entier.* " <sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> <https://relationsjudaisme.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/19/2021/02/2021-02-01-declaration-signee.pdf>

<sup>2</sup> <https://www.ajcf.fr/Declaration-pour-le-jubile-de-fraternite-a-venir.html>

Cette année l'Amitié Judéo-Chrétienne du Val de Marne veut rendre hommage à ceux et celles qui ont été des précurseurs sur ce chemin de fraternité universelle, à ceux et celles qui ont su bâtir des passerelles entre juifs et chrétiens.

Le 12 décembre 2021 nous aurons la chance et l'honneur, à Sucy en Brie, d'écouter Haïm Korsia, le grand rabbin de France, et Mgr Dominique Blanchet, évêque de Créteil, nous parler du renouveau du dialogue judéo-chrétien et des nouveaux défis de ce dialogue.

Ainsi, année après année, nous essayons, au sein de l'AJC du Val de Marne, que ce dialogue entre Juifs et Chrétiens soit un moment de réflexion, un moment de fraternité, un moment de vérité. Par là nous donnons à voir que nos traditions sont ouvertes, tolérantes, sensibles aux défis et aux enjeux du monde et qu'elles ont la capacité d'affronter l'ignorance, le fanatisme et la violence qui voudraient dominer notre société.

Dans ce contexte le rabbin Moshe Lewin nous rappelle l'importance du dialogue interreligieux :

*" Aujourd'hui, il n'y a plus de honte à être antisémite, c'est même la norme pour certains. Il faut donc les marginaliser en faisant de ce fléau l'affaire de toutes les religions et plus seulement celle de la communauté juive. Il faut sensibiliser les représentants des autres religions afin qu'ils appellent leurs fidèles à se mobiliser contre les incidents antisémites. Le travail interreligieux est relativement nouveau, mais il a produit des résultats intéressants et nous devons poursuivre dans cette voie. Par la communication et la connaissance de l'autre, la responsabilité collective doit se mettre en place "*

C'est pourquoi votre présence à nos côtés dans ce dialogue nous est précieuse. Alors n'hésitez pas à venir témoigner de votre sympathie et de votre encouragement lors de nos conférences.

À l'aube de cette nouvelle année :

- puissions-nous " rendre plus solide les liens qui nous unissent et continuer à parcourir ensemble le chemin de la réconciliation et de la fraternité "<sup>3</sup>
- puissions-nous accepter de partager notre espérance sous " l'éclair de la rencontre "
- et n'oublions pas : " *Sonnez le Chofar au mois nouveau, au jour fixé pour notre fête "*

Chana tova.

Que l'Éternel vous bénisse.

**Pierre Girard, président de l'AJC du Val de Marne**

---

<sup>3</sup> Visite de Benoît XVI à la synagogue de Rome le 27 janvier 2010